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美学，从它诞生的那一天起，都一直没有摆脱它从属于哲学的地位，但这也绝不是美学的不幸。因

为哲学这门学问实在包括的范围过于广泛了一切与人有关的思考的东西几乎全部都可以囊括进去，以至于

在几十年前的美国学者大声吆喝着“哲学的终结”，并且随之也出现一股“热潮”，各种各样的“终结之

学”也开始“效颦”起来。然而，一切果真如他们所言吗？艺术的终结，教育的终结等等，作为一种思潮

似乎对我们的思维模式有一定的作用，但是，走过了头则难免要使人产生滑稽的感觉。在这个怀疑一切的

时代里，唯独对物质的占有的欲望一如既往，没有些许的减轻，反而愈演愈烈，这个从大众媒介就完全可

以看出来。当然，“美学的终结”自然也是在劫难逃。 

“文艺美学”又会是什么东西呢？ 

如果顾名思义的话，那当然是关于文艺的美学。“文艺”又是什么？口头所说的文艺自然是我们必

须考虑的对象之一。最好是先从“春晚”说起。 

二十多年前，“春晚”登上了历史的舞台，至于它起到了怎么样的作用，那是另外一个话题，但是

我们这里主要是想借助于它来说明大众对“文艺”的看法。“春晚”首先是一个联欢晚会，并且是“文艺

联欢会”，那么可以轻易地看出，它是一个能够给人带来欢乐的晚会。要想给文艺下一个定义的话，那是

不可能也绝无必要的事情，但是，这样也不影响我们对它的思考。每年打头阵的往往是歌舞，很快就转入

小品，继之和相声轮流登场，现在是美其名曰“语言类节目”，另外还有表演类节目与之“周旋”，杂

技、魔术，近几年来又多了一个新的形式，“客串”，即主持人耐不住，要和演员们同台竞技。舞台上自

然是热闹非凡。当然，我们中国人逢年过节就只要一个效果，“热闹”就行。 

但是，我们必须注意的是，任何一个人都很少把这些作为“文艺美学”甚或是“文艺学”研究的对

象。这些春晚上面的“文艺”到底是什么东西呢？笔者也不能给出一个很有说服力的答案，现在只能是对

它进行某些方面的描述而已。要想做出适当的区分，必须引入“雅与俗”的概念，然而这些本身又是处于

流动当中的，即雅的可以变成俗，俗的也能够变成雅。那么雅和俗之间的界限实在也是很模糊的，它们区

别的标准似乎只在数量方面。无论多么“高雅”的东西，只要从事它的人多了，自然就成了“俗”的。一

个最典型的现象就是我们今天的教育，每个人都可以受教育也可以教育他人，那么教育实在也就不能再承

担它原先所具有的功能了，那么说“教育的终结”似乎也绝非“杞人之忧”。 

从学理上来说，“文艺”通常包括建筑、绘画、雕塑、音乐等艺术形式，而与我们口头上说的文艺

几乎没有什么交集。然而，我们还是必须在这个前提下来考虑这个“文艺”的。本来，古代文论里其实是

有“艺文”这个概念的。班固《汉书》里首次列出“艺文志”，实际上是一个很宽泛的文学概念，也就是

后世说的广义上的“文学”的概念，即用文字表现出来的作品统统称为文学，那自然包括所有的学术著作

了，而班固在用“艺文”这个概念的时候也恰恰是这么做的。他集中探讨了“百家者流”的派别。但是，

在孔子学派那里，“文学”也是非常重要的一门，后人把它认定为是“学术”“治国理想”，笔者认为这

也太局限了。孔门是把“诗书数礼乐射”定为“六艺”的，我们可以很容易感受到这样的思想比当今的素

质教育要高明许多的。并且孔子及其传人也是这样要求自己的。在此可以做一个对比，西方的文艺如建筑

和绘画，更多的是强调形式方面，而我们在感悟方面则占着绝对的优势，这通过“六艺”就可以看出来。

在玄学的影响下，六朝的书法则把这个感悟的特征发挥得淋漓尽致，王右军的“飘若浮云，矫若惊龙”就

“文艺美学”乱弹 

——兼评杜吉刚论文《试析中国文艺美学学科的历史起点问题》 

鲁正杰 



突出地说明了这一点。 

也许正因为西方的“文艺”和我们的“文艺”概念很难产生“交集”，所以我们的大学和研究机构

很难来设一个学科——“文艺美学”。其实，美学在眼下也有着非常尴尬的遭遇，这倒不是说它多么的重

要或者是可有可无，而是它在大学或者研究机构很难找到自己确定的位置。本文一开始就说它是哲学的一

个分支，但是，从现状看来，这一判断已经不符合现实了。在中国社会科学院和北大以及南大的一些研究

机构里，它则是放在“文学”这样一个大的学科里面的。稍一思索，这样做是比历史上的做法要合理许多

的。因为美学的研究对象虽然是理性以外的一切东西，但是它究竟不是和科学、哲学等“巨无霸”的学科

可以相提并论的，它也总是以艺术为载体来研究人的理性以外的东西的，并且在更多的时候它径直以文学

作品为它的研究对象，并且在近百年来和心理学、语言学发生了紧密的同盟。美学在和这两个学科结合起

来之后，也就充分地显示了它的魅力，使我们明白了缺少“美学”，我们所生存的这个世界，就变得索然

无味了。 

然而，美学面临分解或曰被解构的危险已经存在，并且继续恶化。市面上已经出现“工艺美学”

“商业美学”等等，就连文学研究界里也有“小说美学”了，到底有无必要，则是那些写书的人无暇考虑

的。凡是可以和美学构成一个短语的似乎都足以构成一门学科来供我们研究，其实，这恰恰是利用“美

学”这个旗号，来使本身并不怎么光彩的事业蒙上一层“遮羞布”罢了。这是美学的泛滥，它也只有一个

结果，即把美学消解掉。如果不加以遏制，那“美学的终结”是必然会来到的。 

面对美学的泛滥，我们该作何对策？其实，这里的美学，应该换一个称呼，就是“审美元素”而不

能称为美学的。比如工艺美学，因为它是工业化生产，而美学完全是一种个体的、独特的体验和感受，而

前者是大批量生产的，虽然也可以面向每一个个体，但是因为形式的单一，必然产生雷同，这和美学精神

是背道而驰的。因此，美学要想保持它的自身，必须恢复到它起初的状态，即它是高雅的，非一般人所可

以理解和接受，这从艺术的自律性得到。其实，我们在这里也就是呼吁美学的自律性。美学的范围是可以

扩大的，但是不能任意扩大，尤其是不能向商业文明低头，不能向大众传媒低头，这两者是美学自律性的

最大的敌人。 

 

上文只表达一个意思，即“文艺美学”作为一门学科是让人怀疑的，下文试图继续说明即便从约定

俗成的角度来说，在现实中，它也没有成为一门学科。 

在新近的《新华文摘》2010年第16期，全文刊发了一篇论文，南昌大学中文系杜吉刚的《试析中国

文艺美学学科的历史起点问题》，原文发表在《中州学刊》上。本文现根据《新华文摘》来进行一些评

说。 

杜文首先指出文艺美学学科的成立要具备两个条件：“文艺整体观念的形成”和“现代美学体系的

建立”，继之说明“文艺美学既是从现代美学体系的角度对文艺整体所展开的系统性研究，也是从文艺整

体的角度对美学所展开的系统性研究”，所以“无现代美学体系，无以言文艺美学；无文艺整体观念，也

无以言文艺美学”，并且作出判断，这两个条件的形成“均完成于1940年代以前”。姑且不论这个判断是

否正确，单从这个时间判断上，我们就可以得出结论，文艺美学学科的建立是可以在1940年代以后完成

的。然而，连杜氏也很清楚，事实并非如此。 

杜文是如何论证在那个时间之前就完成了的呢？他先从传教士入手，这个时间的确是很怕人的（那

也是很古老的了），继之重点谈论了王国维、蔡元培、朱光潜、宗白华，更有意思的是还从当年北大等一

些高等学府的课程设置上来考证，结果就是上面做出的结论，“均完成于1940年代以前”。让人匪夷所思

的是，在杜文中惟一一处重点提到“文艺美学”，就是在李长之的引文《论文艺批评家所需要之学识》

中：“什么是文艺批评家的专门知识呢？这是只有文艺美学或者叫诗学。文艺美学者是纯以文艺作对象而

加一种体系的研究的学问”。在这里，很可以看出文艺美学和诗学是一回事，如同鲁迅和周树人是一个人

而已，只不过往往以其中一个更为常用罢了。 

历史好像给杜氏和具有与他同样看法的人开了一个玩笑，一个学科成立的两个条件都已经具备，却

在四十年后才出现，这是怎么回事？按照杜氏的观点，文艺美学是在1980年代的昆明学术研讨会上由胡经

之提出来的，这是文艺美学的不幸吗？杜氏确实也给我们好几种原因。他说，“为什么在中国学术界文艺

美学会走上学科自觉与理论自觉的道路，而具有类似情况的西方学术界却没有？笔者认为，这既与中国学



术发展的特殊社会环境、政治环境有关，也与中国学术发展的民族性有关”，至此，才明白杜文的诀窍所

在。他接着说，“在引进借鉴西方美学，文艺学思想的同时，我们如何才能进行理论创新，如何才能确保

新创生的美学理论、文艺学理论的民族文化归属”，这的确是个不小的问题，已经和民族联系在一起了

呀！文章最后，杜文说很诚恳地说出了他的本意：“与长期以来的理论创新的渴望有关”“其实质正是中

国学者试图摆脱模仿西学的治学模式的使命、目的使然，正是为了新力量、新学科的创生。” 

笔者感到了极大的悲哀，这简直就是“此地无银三百两”！ 


